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السؤال

هل من السنة صلاة 4 ركعات قبل صلاة العشاء ، و4 ركعات بعد صلاة سنة )ركعتي( العشاء ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
ليس للعشاء سنة راتبة ] مؤكدة [ قبلها ؛ لكن له أن يصلي ركعتين قبلها ، كما يستحب

لِّ نَ كُ أن يصلي ركعتين بين كل أذان وإقامة ، لقوله صلى الله عليه وسلم : ) بَيْ
ي الَ فِ مَّ قَ لاَةٌ ( ، ثُ نِ صَ انَيْ لِّ أَذَ نَ كُ لاَةٌ ، بَيْ نِ صَ انَيْ أَذَ

( رواه البخاري )627( ، ومسلم )838(. اءَ نْ شَ ةِ : )لِمَ الِثَ الثَّ
قال الشيخ ابن باز رحمه الله :

” يشرع قبل كل صلاة ركعتان ، قبل العشاء ، قبل المغرب ، قبل العصر ، قبل الظهر، قبل
صلاة الفجر ، وكان الصحابة يصلون ركعتين قبل المغرب ، يعني بعد الأذان وقبل الإقامة

ركعتين ، هذا هو الأفضل ، وكذلك العشاء ، إذا أذن المؤذن يصلي ركعتين لقول النبي
صلى الله عليه وسلم: ) بين كل أذانين صلاة، بين كل أذانين صلاة ( بين الأذانين صلاة

، بينها النبي صلى الله عليه وسلم ، يدخل فيها العشاء ، إذا أذن العشاء شرع
للجالسين في المسجد أو الوافدين أن يصلوا ركعتين سنة قبل العشاء في حق الماكثين في

المسجد ، وسنة لمن دخل تحية المسجد ” انتهى من” فتاوى نور على الدرب ” )10/
. )329-330

ولو زاد عن الركعتين أحيان ،
فصلى أربعا ، أو صلى ما تيسر له : لم يمنع منه ، فإن هذا وقت صلاة ، يشرع التنفل

فيه .
قال الحافظ ابن حجر رحمه الله :

لَةٌ : ةٌ نَافِ لَا ادُ : صَ رَ ةٍ ، أَوِ الْمُ لَا قْتُ صَ ( أَيْ وَ ةٌ لَا لُهُ )صَ وْ ” قَ
نَ لِّي مِ صَ اهُ الْمُ دٍ نَوَ دَ لَّ عَ لُ كُ نَاوَ تَ ا تَ نِهَ تْ لِكَوْ أَوْ نُكِّرَ

رَ … ” انتهى . ثَ بَعٍ أَوْ أَكْ نِ أَوْ أَرْ يْ تَ عَ كْ رَ لَةِ : كَ النَّافِ
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وله أن يصلي بين المغرب
ولُ سُ الَ : ” كَانَ رَ ، قَ نْ أَنَسٍ والعشاء ما شاء ؛ لما روى البيهقي )4752( عَ

رِبِ غْ نَ الْمَ ا بَيْ لِّي مَ صَ لَّمَ يُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ اللهِ صَ
اءِ ” وصححه الألباني في ” الصحيحة ” )2132( . شَ الْعِ وَ

ةِ : ) يَ هِ الْآ ذِ ي هَ الِكٍ ، فِ نْ أَنَسِ بْنِ مَ وروى أبو داود )1321( عَ
ا عً مَ طَ ا وَ فً وْ مْ خَ بَّهُ ونَ رَ عُ دْ عِ يَ اجِ ضَ نِ المَ مْ عَ نُوبُهُ افَى جُ جَ تَتَ

نَ ا بَيْ ونَ مَ ظُ قَّ يَ تَ انُوا يَ : ” كَ الَ ( ، قَ ونَ قُ نْفِ مْ يُ نَاهُ قْ زَ ا رَ مَّ مِ وَ
امُ يَ : قِ ولُ قُ نُ يَ سَ كَانَ الْحَ لُّونَ ” ، وَ صَ اءِ يُ شَ الْعِ رِبِ وَ غْ الْمَ

لِ . اللَّيْ
وصححه الألباني في “صحيح أبي داود” .

وانظر جواب السؤال رقم : )175137( .

ثانيا :
أما بعد العشاء : فالسنة الراتبة إنما هما ركعتان ، أيضا ، لا أربعا ؛ لما روى

الَ : ا، قَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ رَ مَ نِ ابْنِ عُ البخاري )1180( ، ومسلم )729( عَ
اتٍ : كَعَ رَ رَ شْ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ نَ النَّبِيِّ صَ تُ مِ ظْ فِ ” حَ

دَ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ ا، وَ هَ دَ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ ، وَ رِ هْ لَ الظُّ بْ نِ قَ يْ تَ عَ كْ رَ
هِ ، تِ ي بَيْ اءِ فِ شَ دَ العِ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ هِ ، وَ تِ ي بَيْ رِبِ فِ غْ المَ

حِ ( . بْ لاَةِ الصُّ لَ صَ بْ نِ قَ يْ تَ عَ كْ رَ وَ
ولُ اللَّهِ سُ الَ رَ الَتْ : قَ ةَ ، قَ يبَ بِ نْ أُمِّ حَ وروى الترمذي أيضا )415( عَ

يْ لَةٍ ثِنْتَ لَيْ مٍ وَ وْ ي يَ لَّى فِ نْ صَ لَّمَ : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ
، رِ هْ لَ الظُّ بْ ا قَ بَعً نَّةِ : أَرْ ي الجَ تٌ فِ ةً بُنِيَ لَهُ بَيْ عَ كْ ةَ رَ رَ شْ عَ

نِ يْ تَ عَ كْ رَ رِبِ ، وَ غْ دَ المَ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ ا، وَ هَ دَ نِ بَعْ يْ تَ عَ كْ رَ وَ
اةِ ( دَ ةِ الْغَ لَا رِ صَ جْ ةِ الْفَ لَا لَ صَ بْ نِ قَ يْ تَ عَ كْ رَ اءِ ، وَ شَ دَ العِ بَعْ

وصححه الألباني في “صحيح الترمذي” .

ثم إذا صلى راتبة العشاء ،
فله أن يصلي بعد ذلك ما شاء الله له أن يصلي ، من صلاة الليل ، سواء قبل أن ينام ،

أو بعد أن ينام ، ثم يستيقظ للصلاة ، وهو أفضل له وأكمل .
الَتِي تِ خَ ي بَيْ : ” بِتُّ فِ الَ اسٍ ، قَ بَّ نِ ابْنِ عَ روى البخاري )117( عَ

كَانَ جِ النَّبِيِّ صلّى الله عليه وسلم وَ وْ ارِثِ زَ ونَةَ بِنْتِ الحَ مُ يْ مَ
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لَّى ا، فَصَ هَ لَتِ ي لَيْ ا فِ هَ نْدَ لَّمَ عِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ النَّبِيُّ صَ
لَى اءَ إِ اءَ ، ثُمَّ جَ شَ لَّمَ العِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ النَّبِيُّ صَ
امَ … ” . مَّ قَ مَّ نَامَ ، ثُ ، ثُ اتٍ كَعَ بَعَ رَ لَّى أَرْ لِهِ ، فَصَ نْزِ مَ

وذهب فقهاء الحنفية إلى عد
هذه الأربع ركعات بعد العشاء سنة راتبة بعدية ، كما في ” فتح القدير ” )449-1/441(

.

لكن الأظهر ـ والله أعلم ـ أنها نافلة مطلقة من جملة قيام الليل ، كما سماها ابن
قدامة في ” المغني ” )2/96( ” صلاة تطوع ” .

وينظر جواب السؤال رقم : )175914( .

والله تعالى أعلم .
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